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Actualités du Codev

Est-il encore admissible de ne pas s’exprimer au motif que le sujet est supposé être traité par « d’autres 
dont c’est le métier », « dont c’est après tout la charge » ? N’a-t-on pas intérêt à contribuer, à aider la 
recherche de solutions plutôt qu’attendre qu’on nous impose des sacrifices que nous rejetterons en bons 
Français hâbleurs et perpétuels insatisfaits... puisque nous ne les aurons pas décidés !
Au vu de l’état actuel de la planète, peut-on encore penser que ce sont les autres qui sont coupables de 
cette situation et qu’en conséquence, nous n’avons aucune raison d’intervenir ? Peut-on tenir ce 
discours alors même que ce seront nos enfants, nos petits-enfants et toutes les générations futures qui en 
pâtiront ?

Réveillons-nous avant qu’il ne soit trop tard ! Il est encore 
temps de décider ensemble d’adapter un mode de vie 
respectueux de la planète. Il est fini le temps où nous 
pouvions encore nous permettre de mettre en doute les propos 
des scientifiques. Depuis 40 ans ils nous avertissent de plus 
en plus clairement des dangers que nous faisons courir à la 
planète : mais telle la cigale de La Fontaine, nous chantions !

Il n’est plus temps de pleurer sur nos erreurs. Montrons à 
notre jeunesse que nous voulons lui préserver un maximum 
de bien-être. Bien, mais alors, que faire pour entrer dans le 
combat contre les dérèglements climatiques ? Tout d’abord, 
diminuons notre impact sur les émanations de Gaz à Effet de 
Serre (GES). Passons tant que faire se peut aux mobilités 
douces.  Devenons sobres dans nos achats ! Limitons nos 
consommations d’énergies fossiles (pétrole, gaz, bois...et oui, 
le bois aussi !). Ça, chacun d’entre nous peut le décider et le 
réaliser. Mais les seuls efforts individuels ne seront pas 
suffisants. Nous devons collectivement travailler à réduire les 
consommations de notre communauté. 

La démocratie participative a décidément beaucoup de mal à 
entrer dans nos mœurs. Il paraîtrait que le français aime débattre. 
Mais où sont donc passés les célèbres ergoteurs gaulois quand il 
s’agit de débattre sur le dérèglement climatique ? Trop occupés ? 
Désabusés ? Trop las pour entamer la joute oratoire ? 
Recroquevillés sur le cercle rapproché de leur famille et de leurs 
proches amis ? Trop craintifs pour sortir exprimer des peurs ? 
Trop timorés pour avancer des solutions fussent-elles 
utopiques ?

 
Nos élus et leurs services s’y emploient mais sans notre concours, leurs efforts ne suffiront pas ! Alors 
avec le Codev, aidons nos collectivités à réussir la transformation de nos modes de vie trop 
destructeurs ! Construisons la sobriété dans le bonheur de redonner espoir aux jeunes !
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Fête de la Nature et du patrimoine

Le Codev a participé les 17 et 18 septembre aux 
journées organisées par l’association des Amis de la 
Providence ayant pour thème : fêter notre nature et 
notre patrimoine. Le PETR au travers de Marie-
Christine Karas, sa chargée de mission, participait 
également à cette fête en présentant de son côté le 
Schéma de COhérence Territorial de Moselle Sud  
(SCOT), les projets et réalisations de la Réserve de 
Biosphère du sud mosellan ainsi qu’un nouveau jeu 
permettant aux habitants de mieux comprendre les 
difficultés  d’aménagement du territoire, difficultés 
auxquelles nos élus et les services des collectivités 
sont confrontés. Malheureusement, faute de place, les 
joueurs se sont fait rares. Le Codev avait organisé de 
son côté le dimanche à 11 h un atelier de réflexion 
sur l’avenir du couvent puis à 14 h 30 la conférence 
d’une experte parisienne, Vaia Tuuia de l’association 
4D, que nous avions invitée pour dialoguer avec 
l’assistance sur la mise en œuvre des Objectifs de 
Développement Durable sur un territoire comme le 
nôtre.

Depuis plus d’un an, Philippe Sornette et Jean-Michel Clerget participent au nom du Codev et à la demande 
de la congrégation des sœurs de la Divine Providence de Saint-Jean-de-Bassel au groupe de travail (nommé 
joliment Boussole). Le groupe, composé de 4 sœurs et de 4, puis de 5 laïques s’est donné l’objectif d’étudier 
les différentes possibilités d’une réoccupation progressive des locaux libérés au fil du temps par la 
disparition de sœurs présentes sur le site dont la plus jeune a plus de 70 ans. Au printemps dernier, ce groupe 
Boussole, très dynamique, a proposé un scénario de développement de tiers-lieu pour les vingt prochaines 
années. La Commission Prospectives du Couvent a opté pour le développement d'activités dans les domaines 
de l’Économie Sociale et Solidaire (E.S.S.). Plus précisément, le choix s'est porté sur sur le thème du 
« prendre soin » : prendre soin de soi, des autres et plus largement de l’Environnement.

Atelier sur l’avenir du couvent en collaboration avec Le Filon

Par l’entremise du Codev, le couvent a déjà accueilli fin 
2021 un nouveau chantier d’insertion d’Assajuco- 
Emmaüs sur le maraîchage (une dizaine de personnes à ce 
jour). Cette activité est venue se joindre aux autres déjà en 
place, et au premier chef, l’Accueil du couvent (plus de 
100 lits, une grande salle de restauration et une salle de 
conférence) qui reçoit tout au long de l’année de nombreux 
groupes et tout particulièrement des groupes scolaires. Le 
PEDAC (enseignement de la musique et de la danse par 10 
professeurs) est également présent depuis 5 ans. Sont 
également présents depuis plusieurs années l'Association 
du Patrimoine de Belles-Forêts (pédagogie autour des 
bâtiments traditionnels à pans de bois et de l’Éducation au 
Développement Durable) et la Croix-Rouge (soins 
infirmiers). Une Maison d’Assistantes Maternelles compte 
également s’y installer.

La salle de conférence du couvent prête à recevoir le public 
pour l’atelier sur l’avenir du couvent – large revue de presse 

affichée sur les panneaux de droite et disponible sur les 
tables à l’entrée de la salle

Groupe Boussole comme congrégation souhaitent attirer de nouvelle activités en leur proposant d’unir leurs 
efforts à ceux  des activités déjà présentes dans un esprit de tiers-lieu (voir nos numéro précédents pour 
explication de cette notion) où un maximum de ressources est mis en commun et l’entraide la règle de base. 
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Fête de la Nature et du patrimoine

atelier sur l’avenir du couvent (suite)

Ce souhait de voir s’installer une coopération entre les 
activités du site semble porter ses premiers fruits 
puisque Assajuco-Emmaüs envisage la création d’un 
lieu de vente de produits locaux en association avec les 
nouveaux occupants de l’ancienne ferme du couvent.
Sur ces entrefaites, nous sommes entrés en relation avec 
l’association Le Filon de Metz dont la vocation est de 
proposer à des mécènes mosellans l’aide à la création 
d’activités dans le domaine de l’E.S.S. ). La directrice 
du pôle Fabrique d’Initiative nous a alors proposé de 
coanimer l’atelier sur l’avenir du couvent.

Mot d’accueil  (J M Clerget (Codev)  et Eva Ponty (Le Filon)

Le président du PETR, Camille Zieger prend connaissance de notre 
revue de presse

Eva Ponty de l’association Le Filon

Une groupe de participants prend connaissance des règles de fonctionnement de l’atelier

Le président de la CCSMS, Roland Klein 
en discussion avec sœur Martine Paul

Eva Ponty a interrogé les présents en leur posant 3 
questions : Avez-vous des souvenirs (positifs ou 
négatifs) en liaison avec le couvent ? Voyez-vous des 
arguments positifs ou des handicaps à l’ouverture du 
couvent ? Quelles idées avez-vous sur ce qui pourrait 
être entrepris ? Nous n’avons volontairement pas fait 
mention du travail préalable du groupe Boussole. 
L’ensemble des documents résultant des diverses 
cogitations a été collecté par Eva et sera  compilé dans 
un rapport présenté prochainement au 
groupe Boussole. Puis, le 19 octobre, aux financeurs de l’association messine afin de se prononcer sur la 
possible poursuite de leur coopération à notre projet.

Nous avions 
préparé une large 
revue de presse 
reprenant 
presque tout ce 
qui a pu être 
récemment 
publié sur les 
souhaits 
d’évolution de la 
congrégation.

Nous avons 
étroitement coopéré avec 
Eva Ponty de l’association 
Le Filon rompu à cette 
exercice d’intelligence 
collective dont le but est 
d’obtenir l’expression 
d’un public pas forcément 
très familiarisé avec la 
prise de parole.
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Fête de la Nature et du patrimoine
Transition écologique dans le territoire par Vaia Tuuia

Le Codev par l’entremise de Philippe Sornette et sur proposition de 
Philippe Schiesser avait invité la scientifique Vaia Tuuia de 
l’association 4D à venir démystifier les notions d’Objectifs de 
Développement Durable et montrer l’urgence pour nous tous de 
planifier et réaliser au plus vite des progrès dans la lutte contre les 
effets du changement climatique. Vaia nous a expliqué que la 
transition écologique ne pourra se réaliser que grâce aux efforts de 
chacun, efforts dans nos comportements d’achat, efforts dans nos 
consommations d’énergies fossiles et efforts pour lutter contre la 
perte de biodiversité. Les seules volontés de l’État, de la région 
Grand-Est et de nos collectivités locales ne suffiront pas à enrayer la 
concentration de Gaz à Effet de Serre dans l’atmosphère et sa 
conséquence directe : le dérèglement climatique. Elle s’est efforcée 
de montrer que même en freinant très fort nos émissions de G.E.S., 
nous devrons faire face à une élévation des températures moyennes 
qui dépassera largement les 2,4 degrés, élévation dont les 
conséquences seront multiples. Nous devons dès maintenant tout 
faire pour minimiser cette élévation et surtout, préparer notre 
territoire à en subir les conséquences. Face à ces évènements, 
chaque territoire sera un cas particulier et devra trouver SA voie.

Mot d’introduction de Vaia Tuuia

Chaque territoire doit analyser sa propre empreinte 
sur  la planète et trouver la voie qui lui permettra de 
la minimiser tout en préservant la paix sociale. 
L’impact du réchauffement climatique n’est pas 
identique et uniforme sur la planète ni pour toutes 
les populations. Notre plan de lutte contre les effets 
des changements de climat doit s’étudier avec les 
habitants du territoire afin d’éviter des rejets 
possiblement violents. La discussion s’est d’abord 
poursuivie autour d’une boisson puis s’est terminée 
autour d’un repas pris en commun au centre 
socioculturel de Sarrebourg. Cette occasion de 
confronter les points de vue des élus, des services de 
nos collectivités représentées et de la dizaine de 
membres du Codev présents fut de l'avis général 
riche, mais court.

Échanges avec nos collectivités sur l’apport de débats sur les Objectifs de 
Développement Durable dans le développement du territoire

Profitant de la présence sur notre territoire de Vaia Tuuia venue participer aux journées de la nature et du 
patrimoine à Saint-Jean-de-Bassel, nous l’avons invitée à passer la nuit de dimanche à lundi au couvent puis à 
venir animer un débat sur la déclinaison des O.D.D. sur notre territoire. Partant des 17 objectifs de l’ONU et de 
l’UNESCO, dans une conférence d'un peu plus d'une heure, Vaia nous a proposé une méthode de déclinaison 
des objectifs sur notre territoire, méthode partageable avec notre population.

Nous remercions les élus et les services du PETR et des deux communautés de communes d’avoir assisté à 
cette présentation. Et grand merci à Vaia dont les connaissances et le carnet d’adresses pourront à l’avenir 
nous aider encore à progresser sur la voie de la sobriété énergétique et de la résilience. 

Le temps nous a manqué pour confronter sereinement les idées des participants, et encore moins entamer une 
discussion sur la traduction pour notre territoire des recommandations de l’intervenante ; gageons que ce 
premier rendez-vous sera suivi d’autres rencontres qui permettront d’une part d’entrer dans le détail des 
actions à mener et surtout de définir ensemble la méthode pour partager correctement nos idées avec la 
population. 
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Plan d’action du Codev pour fin 2022

Le Codev s’était fixé l’objectif d’organiser  en 
2022 à deux à trois conférences dont les thèmes 
tourneraient autour des O.D.D.. Nous 
poursuivons avec la connexion entre l’eau et la 
forêt qui a été présentée à Dabo le 21 août dernier 
dans le cadre des 150 ans du Club Vosgien et sera 
traitée mi-octobre en liaison avec la commune de 
Lutzelbourg. Philippe Sornette qui en est 
l’instigateur vous précisera prochainement la date 
et le lieu. Le Codev participera également le 3 
novembre à la journée mondiale des Réserves de 
Biosphère relayée sur notre territoire par 
Emmanuel Furteau, chargé de mission du PETR 
animateur de la Réserve de Biosphère du Sud 
Mosellan. 

Le nombre d’écluses dans notre vallée des éclusiers (17 
comme chacun le sait) coïncide, comme nous l’avions déjà 
mentionné dans une précédente lettre du Codev, avec les 17 
Objectifs de Développement Durable de l’O.N.U. Et bien sûr, 
ce sera le prétexte pour partager à nouveau en 2023 les mesures 
proposées par nos collectivités pour les mettre en œuvre sur 
notre territoire. Quel bel écrin que cette vallée qui lutte déjà 
pour protéger sa biodiversité et redonner vie à son patrimoine ! 
Mais une telle entreprise doit se préparer longtemps à 
l’avance ; alors en accord avec la Communauté de Communes 
du Pays de Phalsbourg et avec le concours d’associations et 
d’habitants du territoire que nous allons rallier à notre cause, 
nous allons dès cet automne entamer l’étude de sa mise en 
œuvre. Nous aurons besoin de vous pour réussir ce beau projet. 
Alors si la cause vous paraît belle et que vous vous en sentiez 
le courage, rejoignez le groupe de travail que nous allons 
lancer. Signalez au plus vite votre souhait de vous joindre à 
l’équipe projet prochainement formée.

Rappel sur la préparation de la célébration des Objectifs de Développement Durable 
dans la vallée des éclusier au printemps 2023

Quelques nouvelles des formations numériques près de chez vous

Suite des conférences du Codev

Nos communautés de communes, en liaison avec Moselle Fibre poursuivent leur action pour aider les 
habitants ayant déjà un peu de connaissance (utilisation d’un ordinateur ou d’un smartphone) à se 
familiariser avec les procédures administratives transplantées sur internet ; de nouveaux ateliers ont fait leur 
apparition sur le flyer qui a été distribué dans les boîtes aux lettres à l’exemple de celui sur « Mieux 
comprendre les réseaux sociaux pour accompagner votre enfant ». Les ateliers se dérouleront de septembre à 
décembre dans  une douzaine de communes, chacun étant libre de s’inscrire (par internet ou en téléphonant 
au 03 54 48 81 16) à la session qui l’intéresse en fonction de ses horaires de liberté et de sa situation 
géographique. Un des nouveaux ateliers est particulièrement important par les temps qui courent ! Son titre : 
Naviguer sur internet en toute sécurité.

Vallée des éclusiers
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Le Codev participait à la fête des associations de Sarrebourg 

Le flyer montre 
dans un « 4 pages » 
de format A5, notre 
souhait de voir 
grossir nos rangs ; il 
décrit en pages 
centrales les 
objectifs et 
l’organisation d’un 
Codev et, en 
dernière page, met à 
disposition un 
formulaire 
d’adhésion.

 Pour meubler un 
peu le stand, nous 
avons également fait 
fabriquer un roll-up 
qui permet au 
minimum de 
signaler notre 
présence. Cela dit, 
nous n’avons 
recueilli en 4 heures 
de présence que 
deux  nouvelles 
adhésions (nous 
sommes désormais 
70).  Mais, il n’est 
décidément pas 
facile, de nos jours, 
d’attirer au sein de 
notre organisation 
un public qui 
pourtant ne cesse de 
clamer qu’il n’est 
pas assez consulté  
sur l’avenir du 
territoire !

Pages 4 et 1 du flyer

Pages 2 et 3 du flyer

Nouvelles des formations numériques près de chez vous
Nos communautés de communes en liaison avec Moselle Fibre poursuit son action pour aider les 
habitants ayant déjà un peu de connaissance l’utilisation d’un ordinateur ou d’un smartphone à se 
familiariser avec les procédures administratives transplantées sur internet ; de nouveaux ateliers ont fait 
leur apparition sur le flyer qui a été distribué dans les boites aux lettres à l’exemple de celui sur « Mieux 
comprendre les réseaux sociaux pour accompagner votre enfant ». Les ateliers se dérouleront de 
septembre à décembre dans  une douzaine de communes, chacun étant libre de s’inscrire (par internet ou 
en téléphonant au 03 54 48 81 16) à la session qui l’intéresse en fonction de ses horaires de liberté et de sa 
situation géographique. Un des ateliers est devenu particulièrement important ces derniers temps : 
« naviguer dur internet en toute sécurité.

Marie-Paule Bazin, Philippe Sornette et Jean-Michel Clerget représentaient cette année le Codev à la fête des 
associations de Sarrebourg le 27 août dernier. Ce fut pour nous l’occasion de créer et distribuer un nouveau 
flyer présentant notre association.
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Conseils de lecture

Livre du groupe de réflexion The Shift Project

La rencontre entre un auteur majeur de la bande dessinée 
et un éminent spécialiste des questions énergétiques et 
de l’impact sur le climat a abouti à ce projet, comme une 
évidence, une nécessité de témoigner sur des sujets qui 
nous concernent tous. Intelligent, limpide, non dénué 
d’humour, cet ouvrage explique sous forme de chapitres 
les changements profonds que notre planète vit 
actuellement et quelles conséquences, déjà observées, 
ces changements parfois radicaux signifient. Jean-Marc 
Jancovici étaye sa vision remarquablement argumentée 
en plaçant la question de l’énergie et du changement 
climatique au cœur de sa réflexion tout en évoquant les 
enjeux économiques (la course à la croissance à tout 
prix est-elle un leurre ?), écologiques et sociétaux. Ce 
témoignage éclairé s’avère passionnant et invite à la 
réflexion sur des sujets parfois clivants, notamment 
celui de la transition énergétique. Livre cartonné de 120 
pages en réédition indispensable pour mieux 
comprendre notre monde, tout simplement !

Bande dessinée de Jean-Marc Jancovici illustrée par 
Christophe Blain pour faire suite à l’exposé récent (et brillant) de Vaia Tuuia

Les collectivités locales sont en première ligne face à des 
bouleversements qui de nature différente selon les territoires 
concernés. Les conseils de développement vont pour la 
plupart s’efforcer de leur prêter main forte pour relayer leurs 
actions auprès de la population. Communautés de Communes 
et Pôle d’Équilibre Territorial et Rural  disposent aussi dans 
bien des domaines des clés pour agir. Le livre du Shift Project 
et de son médiatique patron, Jean-Marc Jancovici, a pour 
objectif de fournir des éléments pour l’action permettant de 
construire des stratégies locales de résilience. Deux objectifs 
clés :  interpeller les acteurs territoriaux sur les conséquences 
des bouleversements écologiques en cours - leur fournir des 
outils pour construire la résilience de leur territoire face aux 
chocs à venir.
Le Shift Project a conçu cette publication comme un parcours 
pédagogique. Ce parcours aboutit à une cinquantaine de 
recommandations organisées par thèmes et par types 
d’acteurs, valorisant des initiatives locales et des ressources 
déjà disponibles.
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